

FECHA: AGOSTO 30 DE 2014

**OCHO COLUMNAS/PRIMERAS PLANAS**

	"Con todo vs el muro"
	"Proveedor retrasa la entrega de útiles"
	"Inversiones y empleo, temas para el informe"
	"No subirá la carne"
	"Gendarmería 'no se requiere ahora'"
	"¡Drogas sin control!"
	"SERGIO VALLS, DOCTOR HONORIS CAUSA"
	"Da Hidalgo cátedra sobre transparencia"
	"Se extingue la guerra de los narcomensajes"
	"Aseguran mina a Grupo México"
	"SHCP captará 253 mil mdp extras en 2015; alista paquete económico"
	"Situación crítica por desapariciones en México: ONU"

**INSTITUCIONAL**

"No se generó información"

**PARTIDOS POLÍTICOS**

**Crónica-Listos en Partido Humanista:** Acudió el Partido Frente Humanista a las oficinas del **Instituto Estatal Electoral (IEEH)** a registrarse formalmente como agrupación política a escala local, así como entregar la documentación correspondiente para participar en los trabajos del Consejo General. Javier Cruz Vega, Lucrecia Hernández Hernández y Guillermo Escobedo Pérez, representantes del Partido Humanista en Hidalgo, solicitaron al Instituto su acreditación, para ello presentaron estatutos, declaración de principios, programa de acción, así como la resolución del Consejo General del Instituto Nacional Electoral (INE) respecto el registro de la agrupación. Los liderazgos del Partido Humanista en la entidad sostuvieron que su propuesta busca la verdadera promoción de perfiles ciudadanos. Al igual que Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Partido Humanista espera que la Comisión de Prerrogativas y Partidos Políticos del **IEEH** corrobore la solicitud, verifique el cumplimiento de requisitos y definir los recursos que recibirán en la entidad. A partir de acreditar el registro, las nuevas cúpulas políticas accederán a 40 mil 600 pesos mensuales, es decir 625 salarios mínimos vigentes, además del 2 por ciento para promoción y capacitación política de la mujer. Sólo resta que representantes del Partido Encuentro Social (PES) también ostenten su documentación y registro ante el Consejo General del **IEEH**. **(Rosa Gabriela Porter, página05)**

**Milenio-Partido Humanista, con registro estatal (Redacción, página 11)**

**El independiente-Acredita Partido Humanista registro ante IEE (Víctor Valera, página 02)**

**Plaza Juárez-Partido Humanista acredita su representación (Oscar Raúl, página 5A)**

**El Sol de Hidalgo-Solicita PARTIDO Humanista SU acreditación ANTE el IEE (Redacción, Ojo Política)**

**El Sol de Hidalgo-Mujeres, preparadas ante la apertura social: ONMPRI:** "Ahora que se abren los espacios para la participación de las mujeres en cargos de elección popular debemos estar preparadas". Esto lo afirmó Guadalupe Muñoz Romero, presidenta estatal del Organismo Nacional de Mujeres Priistas (ONMPRI), luego de dar a conocer el incremento del dos al tres por ciento de las prerrogativas destinado a la capacitación de este sector de la población. Este logro, afirmó, es una prueba que refleja el compromiso hacia el sector femenino de la dirigencia del PRI en Hidalgo, que encabeza Ricardo Crespo Arroyo. Como parte de su agenda anual están los 32 cursos con valor curricular, ofertados gratuitamente e impartidos en la plataforma virtual con dirección <http://mujeresliderazgo.org>. Estos cursos, explicó, tienen por objetivo incentivar el liderazgo político de las féminas, con conocimientos sobre derechos humanos, teoría de género, fundamentos del servicio público con enfoque en igualdad de género, marco jurídico mexicano, herramientas para el trabajo político, campañas políticas de las mujeres, y formación y capacitación con grupos de mujeres en condición de vulnerabilidad. Informó que en la asamblea nacional que inició ayer y concluirá mañana se definirá el nuevo nombre de este organismo y se concretará la reforma a sus estatutos. Asimismo, ONMPRI diseña una campaña de educación sexual para evitar embarazos en adolescentes, pues ya resulta común ver a niñas de 11 y 12 años en esa situación, sin el conocimiento de los programas federales que las apoyan, señaló Muñoz Romero. Este fenómeno, argumentó, se debe a la desintegración familiar y la falta de información, por ello llevarán pláticas a los municipios y comunidades. El éxito de esta campaña está en la participación de las onmpriistas en sus localidades, ya que ellas la llevarán a cada rincón de la entidad. Asimismo, reconoció esta tarea, pues, precisó, "sin percibir un salario por este trabajo se esfuerzan por hacerlo bien. "Las mujeres tenemos que unirnos en torno a estos temas tan importantes", expresó Muñoz Romero, quien adelantó que se acercará a Victoria Eugenia Méndez Márquez, titular del el Centro de Desarrollo para los Derechos de la Mujer (Cedem), a fin de aprovechar su experiencia para enriquecer este proyecto, y con la convicción de coadyuvar en su esquema de trabajo. **(Redacción, Ojo Política)**

**Plaza Juárez-Mujeres, preparadas frente la apertura social: ONMPRI (Redacción, página 5A)**

**Uno más Uno-Mujeres, preparadas frente la apertura social: ONMPRI (Redacción, página 04)**

## INSTITUCIONES ELECTORALES

**"No se generó información"**

## PLANO ESTATAL

**Criterio-Firman un convenio para la transparencia:** El gobierno del estado y el Instituto de Acceso a la Información Pública Gubernamental de Hidalgo (IAIPGH) firmaron un convenio de colaboración con el objetivo de poder establecer mecanismos que coadyuven la transparencia en las diversas acciones que realizan los ayuntamientos hidalguenses. Durante el acto, Juan Pardinias Carpizo, director del Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO), destacó que la administración estatal se encuentra dentro de los primeros lugares en la creación de leyes que permiten conocer la forma de la administración de los recursos públicos, por lo que subrayó que este documento mejorará la evaluación de los ciudadanos. El funcionario federal enfatizó que con este documento, cualquier instancia de gobierno, sea municipal o estatal, podrán tener una mejor planeación de sus bienes, servicios y obras. "Es una medida que beneficia el ejercicio de la rendición de cuentas, que es una de las demandas más frecuentes de la población", añadió Pardinias Carpizo. El directivo aseguró que una parte importante de esta nueva forma de cooperación será la ley de compras públicas, la cual promueve una competencia entre los proveedores gubernamentales; además pone a disposición del cliente y del ciudadano el acceso al historial de compras, las evaluaciones de los productos y el desempeño que estos tienen. En su oportunidad, José Francisco Olvera Ruiz, titular del Ejecutivo estatal, aceptó que aunque la sociedad mantiene una percepción negativa sobre cómo se ejercen los recursos "A través de este convenio, quien así lo desee podrá conocer de forma clara y precisa cuanto y en que se está invirtiendo sus contribuciones estatales". Finalmente, el mandatario hidalguense reiteró que la transparencia es un tema de exigencia para las diversas dependencias de su administración "No hay nada que pueda exceptuarse, aquí la intención es cambiar el mal concepto que tienen los hidalguenses sobre el actuar de sus gobernantes y esta es una herramienta que nos permitirá ello", culminó.

### **Conocimiento.**

...El convenio firmado entre el gobierno y el IAIPGH permitirá que la sociedad pueda conocer de forma efectiva la forma en cómo se hace uso de los recursos económicos con que cuenta cada secretaría, así como los diversos contratos que se tienen con los proveedores de servicios lo que elevará el nivel de confianza que la población tiene sobre las obras que ejecutan las distintas dependencias. **(Yossimar Durán, página 06)**

**Milenio-Habrà más transparencia (Redacción, página 06)**

**Crónica-Pulirá administración estatal algunos temas; transparencia (Alberto Quintana, página 03)**

**Síntesis-Firman convenio para crear estrategias de transparencia (Tania Monroy, página 03)**

**Plaza Juárez-"No Hay compromiso con nadie" (Natalia López, página 3A)****Uno más Uno-Fortalecerá más la transparencia en el ejercicio público de Hidalgo (Redacción, página 05)**

**Criterio-Informe en austeridad prevé dar gobernador:** Se alistan los últimos detalles para el cuarto informe de gobierno que se celebrará el próximo 5 de septiembre, informó el gobernador de la entidad, José Francisco Olvera Ruiz, quien adelantó que será una ceremonia austera y sin actos masivos, lo que representará un ahorro en comparación con años anteriores. Entrevistado al término de la firma de un convenio entre la administración que encabeza con el IAIPGH, indicó que el 5 de septiembre por la mañana presentará el informe escrito ante el Congreso estatal y escuchará los posicionamientos de cada una de las fracciones parlamentarias. El mensaje a la sociedad, destacó el titular del Ejecutivo hidalguense, será publicado en vídeo hasta miércoles 10 de septiembre a través de los distintos medios electrónicos. "La idea es aprovechar lo que hoy tenemos y así poder llegar a un mayor número de hidalguenses los principales avances que hemos tenido en el estado", aseveró. Olvera Ruiz subrayó que tampoco habrá invitados especiales "Tenemos un compromiso con la sociedad de tener el menor gasto", dijo. **(Yossimar Durán, página 06)**

**Milenio-Empleo e inversiones, temas para el Informe (Gisselle Acevedo, página 08)****Plaza Juárez-Cuarto Informe de gobierno, austero y modesto (Natalia López, página 3A)****Uno más Uno-Cuarto Informe será "austero y modesto" (Redacción, página 03)**

**El Independiente-Bienvenidas críticas de partidos de oposición: Olvera:** Francisco Olvera Ruiz, gobernador de Hidalgo, respondió que son bienvenidas las críticas de los partidos de oposición, derivado del aeropuerto en Tizayuca y la construcción de la refinería Bicentenario en la región Tula. Ante las posturas de los diputados de PAN y PRD por estos proyectos en víspera del cuarto informe de actividades del Poder Ejecutivo en el Congreso local, consideró que es razonable su posición. "Qué bueno que se dé y nosotros habremos de contestar con toda puntualidad. "Yo les diría que hay que entender el contexto actual. Si se hará un aeropuerto al norte del actual y que quedará mucho más cerca de Hidalgo, ahí estamos de alguna otra forma comprendidos. "Vamos a tener un aeropuerto aproximadamente a una hora de camino y en la medida de que crezca, ya que tendrá seis pistas, deja de ser necesario otro en la zona metropolitana, sería poco útil una base aérea más. "La aviación civil local es bastante limitada y los dos aeropuertos, el actual de la Ciudad de México y el nuevo, darían suficiente servicio al Valle de México." En tanto, la refinería Bicentenario es un pendiente de Pemex, "no solo en definirlo, sino en decir si se va hacer o no. Todavía no hay una descalificación absoluta, aunque se presume que pudiera ser, hay que esperar a que la exparaestatal defina que va a pasar". No solicitará gendarmería en Valle del Mezquital Olvera Ruiz descartó solicitar la presencia de la Gendarmería Nacional en el Valle del Mezquital tras los conflictos ocurridos en Ixmiquilpan, al argumentar que no son constantes. "Hay claridad que muchos de estos incidentes, yo diría que son hasta planeados", declaró durante entrevista. La "actividad económica de Ixmiquilpan está normal, no está detenida. No hay preocupación de productores, campesinos, comerciantes, artesanos, todo eso marcha de manera normal". Autoridades estatales pueden solicitar la presencia de la gendarmería solo para enfrentar escenarios de crisis que pongan en riesgo el patrimonio e integridad de las personas, así como la actividad económica. "Mientras no se valore una crisis en cualquiera de estas tres áreas, no hay razón para convocarla. Mañana o pasado, si tuviéramos un escenario, por supuesto que no lo dudaría en llamarla." **(Víctor Valera, página 03)**

**PLANO MUNICIPAL**

**El Independiente-Contraería Pachuca nueva deuda por obra pública:** La administración municipal podría tomar deuda para completar su programa de inversión en obra pública, afirmó Fitch Ratings, reconocida organización enfocada a prestar servicios de calificación financiera, lo anterior al asignar a la alcaldía capitalina la calificación de A (mex) correspondiente a la calidad crediticia, con perspectiva positiva. En materia de deuda pública, Pachuca mantuvo un nivel de endeudamiento (de corto y largo plazo) muy bajo. Al 31 de marzo de 2014, la deuda directa de largo plazo se ubicó en 39.7 millones de pesos y corresponde al saldo insoluto de un crédito contratado con la banca comercial en mayo de 2011, para modernizar la red de alumbrado público; el préstamo tiene plazo de cinco años y tasa variable. En opinión de Fitch, la entidad mantendrá política prudente en la contratación de endeudamiento adicional, a partir de lo cual se espera que se mantengan indicadores de apalancamiento y sostenibilidad muy sólidos. Al respecto el alcalde capitalino Eleazar García Sánchez expresó que el compromiso del ayuntamiento con la ciudadanía es pensando en un mejor desarrollo y en corresponder a la confianza depositada hacia las autoridades, por lo que destacó que transparentar las acciones es uno de los ejes primordiales del gobierno municipal. "Hoy nos otorgan una calificación de A con perspectiva positiva, lo cual significa que nos encontramos dentro de un municipio sano financieramente y las decisiones fiscales y administrativas tomadas están encaminadas a que tengamos mayor posibilidad de crecimiento, pero fundamentalmente para nosotros es importante la transparencia." Por su parte Gerardo Carrillo Aguado, director de finanzas públicas de Fitch Ratings, explicó que la calificación de Pachuca se sustenta en las siguientes fortalezas crediticias: un nivel de endeudamiento muy bajo; un consistente fortalecimiento en la generación de ahorro interno (flujo libre para servir deuda y/o realizar inversión), sustentado en un desempeño favorable de

la recaudación local y un crecimiento controlado del gasto corriente. Además, la entidad presenta posición de liquidez muy sólida al mostrar monto satisfactorio de recursos líquidos y un nivel muy bajo de pasivo circulante al cierre de cada ejercicio analizado (2009-2013). Por último, Pachuca cuenta con un perfil socioeconómico robusto y alta cobertura de servicios básicos, que lo ubican como uno de los municipios menos marginados a nivel nacional. Buena dinámica mejoraría desempeño presupuestal Asimismo, la perspectiva positiva indica que la calificación de Pachuca mejoraría si se mantiene el buen desempeño presupuestal, particularmente en lo que refiere a la tendencia creciente de la recaudación local, la evolución controlada del gasto operacional (corriente y transferencias no etiquetadas) y el manejo prudente en la contratación de deuda pública. En el avance presupuestal al primer trimestre de 2014, en virtud de la buena dinámica de los impuestos, se mantiene la tendencia positiva de los ingresos propios, aun-que los demás puntos presentan decrementos. Por su parte, los ingresos federales disponibles reportan incremento anualizado de 9.6 por ciento. En cuanto a egresos, el incremento anualizado del gasto operacional (5.4 por ciento) sigue por debajo del aumento en ingresos fiscales ordinarios (9.7 por ciento) y se mantiene una posición de liquidez muy sólida, por lo que se estima que durante 2014 Pachuca mantendrá desempeño presupuestal satisfactorio. **(Redacción, página 05)**

**Milenio-Asigna Fitch Ratings calificación positiva para Pachuca (Redacción, página 06)**

**Síntesis-Fitch Ratings entrega una "A" a Pachuca (Jaime Arenalde, página 02)**

**Plaza Juárez-Fitch Ratings, asigna calificación de "A (mex)" al municipio de Pachuca por finanzas sanas (Redacción, página 2A)**

## COLUMNAS POLÍTICAS LOCALES

### Crónica-Balcón Político...

#### Panal, patadas de ahogado.

La promoción de un juicio de inconformidad contra el proceso para nombrar a Francisco Santillán como delegado especial del partido Nueva Alianza, muestra la desesperación de los legisladores locales que representan a ese partido en el Poder Legislativo y que forman parte del grupo encabezado por Moisés Jiménez Sánchez, Alejandro Soto Gutiérrez y Mirna García López, hoy en decadencia, tras la detención de ésta por el presunto robo agravado de 123 millones de pesos de las arcas de la sección XV del SNTE. "Patadas de ahogado", así se dice de alguien que en busca de asideros políticos, busca por todos los medios desacreditar a quienes hoy toman los espacios antes dominados por ellos. Es decir, María Eugenia Coradalia Muñoz, Sandra Hernández y José Dolores Chávez, buscan por cualquier medio desacreditar la llegada del delegado especial, no sólo por ese hecho, sino porque ven cómo poco a poco se van quedando en el desamparo político, a raíz del conflicto provocado por sus jefes en el SNTE. Los tres legisladores, que también han tomado distancia de su compañero de bancada Víctor Trejo Carpio, han mantenido una actitud crítica contra su propio partido, contra el gobierno y contra la dirigencia del SNTE, que ha puesto en la mira a la legisladora Maru Muñoz, por haber firmado junto con Mirna García los 109 cheques cuyos fondos fueron destinados a cuentas personales y pagos a proveedores "fantasmas". El nerviosismo en el Panal y las consecuencias de estos hechos, llegaron hasta la sede del **Instituto Estatal Electoral**, donde el consejero Augusto Hernández Abogado, sufrió la acometida del representante del Panal ante ese organismo, Sergio Hernández Hernández, a quien tildó de iletrado al opinar sin conocimiento del tema relativo al cambio de domicilio de ese partido, lo que generó inquietud entre la militancia panalista. Antes se sabía, ahora se confirma, que la sede estatal del Panal estaba en un inmueble propiedad de los hermanos García López. Debieron cambiar y notificaron al **IEE**, para no violar los artículos 33 y 2055 de la Ley en la materia, pero la mala interpretación del consejero derivó en el irónico comentario de Sergio Hernández, quien dijo que al consejero le queda muy bien el "Abogado"...sólo como apellido.

**(Carlos Camacho, página 03)**

### Milenio-Pájaro Carpintero...

**:Que** No cayó muy bien en la opinión pública la visita de los regidores de **Pachuca** al relleno sanitario del **Huixmí**, pues dicen que asemejó más a un tour universitario que a un asunto de interés primario, como lo es el de la basura. Muchos se cuestionan si en verdad los municipales representan dignamente a sus barrios y colonias pues no han emitido posturas ni por el tema de **Cambio Verde**, ni por las obras públicas, ni por la **Fuente de Plata**, ni por casi nada.

**:Que** La **Coordinadora Ciudadana de Tula** hizo un llamado para no pagar impuestos hasta que no se cumplan las promesas de campaña del edil **Jaime Allende** en materia de obra pública y seguridad. Dicen que a la fecha faltan muchos compromisos y las autoridades municipales dan largas para llevar a cabo algunas cuestiones que la ciudadanía les exigió a

cambio de darles el voto; en colonias ya se organizan para lo que será una jornada de protestas durante el informe.

**(Redacción, página 03)**

### **Milenio-Función Sabatina...**

#### **LA ESTELAR**

##### **Maru Muñoz vs Francisco Santillán**

La pelea de esta semana se recrudeció entre Francisco Santillán, delegado especial del Partido Nueva Alianza en Hidalgo y los diputados locales encabezados por Maru Muñoz, pues estos últimos quisieron tumbar la figura de Santillán en el partido de los maestros sin lograrlo, los legisladores acudieron a instancias incorrectas en la entidad ante el desconocimiento de su propio partido y esto valió para que no procediera su petición contra el delegado, lo que molestó a los diputados que últimamente la traen chueca y no saben cómo pasarse el trago amargo, sin duda, la contienda seguirá, pero ahora puede ser el turno de Francisco.

#### **ENTREVISTA FICTICIA**

Luego de dos años de estar fuera de la política, Natividad Castrejón regresa a ella y ésta es una pequeña entrevista sobre su vuelta

##### **¿Retomará el logo del corazón para su partido?**

Yo creo que sí, es una buena estrategia para atraer a los militantes y fanáticos de Chespirito y del Chapulín Colorado.

##### **¿Qué opina de la voz de David Cárdenas?**

La escuchaba todos los días y ahora todos podrán hacerlo nuevamente, solo que ahora a ver si me deja hablar.

##### **¿Organizarán encuentros sociales?**

Déjame te cuento que el primer encuentro sonidero en el Jardín del Arte fue nuestra idea.

##### **¿Qué otros tienen en mente?**

Uno de *otakus* para competir con la Tuzocon, ya gestionamos los recursos ante el Instituto Estatal Electoral.

#### **ESCUCHA IDEAS**

Levi Leines Rodríguez, secretario de Servicios Generales de Pachuca se dice abierto a escuchar ideas para el mejoramiento de la ciudad luego de que fuera criticado en las redes sociales por "pintar" las áreas verdes.

**(Redacción, página 03)**

### **Independiente-El Socavón:**

Mejor que los superalcaldes presenten bien sus números, antes que terminen en pesadilla.

**(Redacción, primera plana)**

### **La Crónica de Hoy-La Esquina...**

Parabién para la administración hidalguense, pues a sólo unos días de la presentación del informe de gobierno de Francisco Olvera Ruiz llega el IMCO a decir lo bien que trabajan desde cada una de las diferentes dependencias en todo lo concerniente a transparencia. Ahora sí, el camino recorrido es un activo que, parece, favorecerá. Al tiempo, fiel a sus convicciones el gobernador señala que aún queda camino por recorrer.

**(Redacción, primera plana)**

### **La Crónica de Hoy-Arriba:**

**Arriba-Alejandro Habib:** Con responsabilidades como encargado de la Subdirección de Averiguaciones Previas de la Procuraduría General de Justicia de Hidalgo, y procurador fiscal de Gobierno, dentro de la Secretaría de Finanzas y Administración, sólo por mencionar algunas, Habib Nicolás demostró que la entrega de resultados era lo suyo. Actualmente el magistrado presidente del Tribunal Electoral es una de las piezas clave en la reconfiguración, debido a los cambios marcados a escala federal.

**Abajo-Marcelino Carbajal:** Pese a los escenarios prometedores en ciertos municipios de la entidad, debido a la llegada de apoyos, tanto de la federación, como de la administración estatal, en Metepec el ritmo es distinto. Emanado de la filas de Nueva Alianza, Carbajal Oliver simplemente no termina de afianzar su capital político, de ahí que los habitantes ven muy limitadas las oportunidades para alcanzar un mejor futuro.

**(Redacción, página 02)**

## La Crónica de Hoy-Grillerías:

### FUGA

**Hace dos semanas hubo una gran fuga de agua potable en la privada Guillermo Eddy Hosking, entre las calles de Francisco Herraiz y circuito del mismo nombre, en el municipio de Mineral de la Reforma.**

**Luego de varios días, una brigada de trabajadores de Caasim reparó la fuga pero dejó un gran hoyo en medio de la calle que pese a las quejas de los vecinos sigue abierto.**

El problema ahora es que el agujero se convirtió en "alberca" porque la reparación falló y nuevamente el agua se fuga.

### ANUNCIAN

**El alcalde de Ixmiquilpan, Cipriano Charrez insiste en generar polémica y atraer los reflectores hacia aquella localidad.**

Ahora, los organizadores de los festejos patrios del 15 de septiembre en ese lugar, anuncian que contrataron a Gerardo Ortiz otro conocido cantante del género de narcocorridos, sólo que esta vez su presentación será en plena Plaza de Armas de Ixmiquilpan.

### VIGILANCIA

**Luego de quejas y denuncias al por mayor, la policía estatal reforzó la vigilancia en la zona metropolitana de Pachuca.**

**Revisiones a autos con placas foráneas, rondines por barrios y colonias, inspecciones en puestos de control itinerantes son sólo unas de las acciones para combatir la inseguridad que empezó a desatarse en la capital de Hidalgo en los últimos meses.**

Para algunos ciudadanos estas acciones podrían generar contratiempos, pero sin duda son trabajos en beneficio de todos los habitantes.

**(Redacción, página 02)**

## PLANO NACIONAL

**El Universal-Se extingue la guerra de los narcomensajes:** El dedo índice acaricia el metal del gatillo de una pistola 9 mm. El percutor golpea el cebador, la pólvora se enciende y la bala se desprende del casquillo hasta pasar por el cañón. Una y otra vez se repite la misma acción, mientras su sonido rebota en los tabiques rojos de la capilla de Nuestra Señora de la Salud. Frente a la iglesia yace el cuerpo inerte de un hombre de aproximadamente 40 años. En su espalda desnuda se dibujan varios trazos con plumón negro. Es un narcomensaje. En él se lee: "Tú sigues víbora (sic.)". Las siete detonaciones irrumpen el silencio y perturban el sueño de los vecinos de la unidad habitacional de San Pablo Xalpa, en la delegación Azcapotzalco del Distrito Federal, pues apenas han transcurrido los primeros minutos del lunes 5 de mayo de 2014. A unos cuantos kilómetros de ahí, tras la línea imaginaria que divide a la ciudad de México del Estado de México, casi a la medianoche fue ejecutado un taxista en su auto a finales de 2013. Tres balas se alojaron en su cuerpo, en el que sus victimarios colocaron una cartulina que decía: "Nadie juega con La Marrana". Los pobladores de la colonia El Arenal, en Tlalnepantla, sólo escucharon los disparos. Nadie vio nada. El único testigo: un altar de la virgen de Guadalupe. Ese modus operandi utilizado por los sicarios no es casualidad, tiene una explicación: los grupos del crimen organizado colocan narcomensajes en puentes peatonales, lo mismo que en plazas públicas, vialidades transitadas y cuerpos de ejecutados, con el fin de generar "control social" y "preocupación entre los pobladores", dice en entrevista Günther Maihold, doctor en Sociología por El Colegio de México (El Colmex). A pesar de que estos mensajes estén dirigidos a rivales, como sucedió el 7 de septiembre de 2006 en Uruapan, cuando el cártel La Familia Michoacana arrojó cinco cabezas con un mensaje en medio de la pista de baile del bar Sol y Sombra, el objetivo —dice Maihold— es legitimarse ante la población mediante una señal que los caracterice. "(...) La comunicación de la violencia parece tener los efectos de una parálisis, pues la situación traumática congela [a las personas], por lo que pronto suspenden la acción colectiva", precisa en su investigación titulada Las comunicaciones criminales: el caso de las narcomantas, publicado por el Colectivo de Análisis de la Seguridad con Democracia

(Casade). Durante el periodo 2006-2012, aparecieron 3 mil 793 narcomensajes a lo largo y ancho del país, lo que significa que, en promedio, se aseguraron 1.7 de estos mensajes al día durante el sexenio de Felipe Calderón. En contraste, en lo que va de esta administración han aparecido 145 narcomensajes, lo que equivale a 0.2 diarios [uno cada cinco días], de acuerdo con información obtenida a través de una solicitud de información a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). O lo que es lo mismo, un promedio de 52 al mes, frente a ocho en la actual administración.

### **Buscan silenciar a los ciudadanos.**

EL UNIVERSAL recorrió distintos municipios del Estado de México y delegaciones del Distrito Federal donde aparecieron cuerpos desmembrados con narcomensajes. Los pobladores que accedieron a hablar, bajo la condición del anonimato, coinciden en una cosa: las células criminales imponen "terror" para que nadie se meta con ellos. "Creemos que ese tipo de mensajes son para silenciar a los vecinos. Lanzar un cuerpo es para decirnos a los habitantes que si denunciamos nos ganamos enemigos", dice una pobladora de Azcapotzalco. "Hemos insistido durante años en que se coloquen cámaras de seguridad en este corredor de drogas que los grupos delincuenciales utilizan para ajustar cuentas y comerciar estupefacientes. Sin embargo, nadie quiere asumir la comisión de seguridad de la colonia porque tienen miedo", agrega la vecina. Los comités vecinales en Tlalpan aseguran que sus hábitos cambiaron radicalmente a partir de que aparecieron dos "encajuelados" con un narcomensaje en la calle Niño de Jesús, firmado presuntamente por el cártel de Jalisco Nueva Generación. Precisamente esa delegación fue el sitio predilecto de La Mano con Ojos para dejar narcomensajes. En esa zona colindante con Morelos operaba el ex líder Óscar Oswaldo García Montoya, El Compayito, quien era jefe de seguridad de Arturo Beltrán Leyva El Barbas. Por su parte, un policía antinarco de la Secretaría de Seguridad Ciudadana del Estado de México, que solicita anonimato, asegura que el uso de los narcomensajes pretende "causar terrorismo ante la gente para que de alguna manera no presionen a las instancias gubernamentales con denuncias". —Cuando las autoridades policiales mexiquenses arriban a este tipo de escenas criminales, ¿qué sensación les causa? —se le pregunta al agente. —Es de alerta, pues lo hacen también para atemorizar a los mandos que no hemos sido corrompidos; o bien, es una demanda a los que forman parte de la nómina delictiva. —¿Ha recibido amenazas .así? —Cuando estuve en Tlalnepantla, porque estábamos en el área de antisequestros desmantelando varias células de diversos cárteles, entre ellos La Familia Michoacana.

### **Al estilo de las mafias sicilianas.**

Los narcomensajes no sólo generan control social y terror. Sus contenidos buscan persuadir a la comunidad para obtener consenso en acciones presentes y futuras del narcotráfico, como un departamento de relaciones públicas. Günther Maihold señala que entre los efectos que planean producir con sus mensajes está el intento de empatizar con una parte de la sociedad en su animadversión hacia las instituciones de gobierno. Un botón de muestra: en mayo de 2009 aparecieron narcomantas en puentes de Veracruz que pedían a Calderón investigar al Ejército por "innumerables abusos que son de golpear y cargar con droga a ciudadanos que han matado y quemado, como sucedió en Nuevo Laredo". Para el doctor en Sociología, "cada cártel tiene un departamento de relaciones públicas, como en los viejos esquemas de la mafia siciliana", en Italia. —Respecto al caso de Los Caballeros Templarios, ¿se puede suponer que Seriano Gómez, La Tuta, era el vocero de Nazario Moreno antes de ser 'abatido' por segunda vez? —se le pregunta al experto. —Claro. Hay una estrategia muy clara de querer impactar sobre el público, manejar prioridades para cambiar su imagen, todo es public relations —responde.

### **Estados con más hallazgos.**

Las cifras sobre el número de narcomensajes asegurados en el sexenio de Felipe Calderón también fueron proporcionadas por la Procuraduría General de la República (PGR), pero no coinciden con las de la Sedena. Mientras que la secretaría habla de 3 mil 793, la PGR apunta a que se aseguraron mil 34 narcomantas del 1 de diciembre de 2006 a noviembre de 2012. De esa cantidad, agrega la información de la PGR otorgada a través de una solicitud de transparencia, los estados con más apariciones fueron Guanajuato, con 289 narcomensajes; Chihuahua, 155; Guerrero, 150; Tamaulipas, 105; Morelos, 78; Sinaloa y Sonora, 52 cada uno; Coahuila, 46, y Michoacán, 30. Se agrega que hay entidades que no registraron mensajes del crimen organizado en ese mismo periodo, tales como Baja California Sur, Colima, Jalisco, Oaxaca, Querétaro, Tlaxcala y Yucatán. Sin embargo, una búsqueda hemerográfica apunta a que existen algunos casos en que sí se hallaron este tipo de mensajes. Por ejemplo, en agosto de 2008 aparecieron 12 personas decapitadas en el municipio de Buctzotz, Yucatán. Allí se encontró un mensaje del crimen dirigido al titular de Seguridad Pública: "Por no respetar los tratos, tú eres culpable de lo que pase, Luis Felipe Saidén Ojeda". En Zapopan, Jalisco, fue hallado en marzo de 2012 un cuerpo colgado en un puente peatonal con una lona dirigida al antiguo líder del cártel de Sinaloa, Joaquín El Chapo Guzmán, y presuntamente firmado por Miguel Ángel Treviño Morales, El Z40, ex líder de Los Zetas. Ambos presos en el penal del Altiplano. La información sobre apariciones de narcomensajes a partir del 1 de diciembre de 2012, cuando asumió el poder Enrique Peña Nieto, no fue otorgada por la PGR. En tanto, la Sedena dijo que se ha registrado un total de 145 mantas, mientras que la Secretaría de la Marina (Semar) apunta que han sido 49. Según la Sedena, Chihuahua está a la cabeza, con 26. Le siguen Sonora y Coahuila, con 20 cada uno; Guerrero, 18; Tamaulipas, 17, y Michoacán, 15. La fractura Desde la toma de posesión de Calderón, los cárteles intentaron establecer comunicación con el gobierno federal a través de narcomensajes. La intención, de acuerdo con la investigación de Maihold, era y aún es "atraer la atención de la sociedad civil y de los medios para que las reproduzcan y

divulguen, y por esta vía generar una articulación alternativa a las comunicaciones de los actores gubernamentales". El ex presidente fue acusado en numerosas ocasiones de presuntos nexos con El Chapo, mientras que los cárteles no han aludido a Peña Nieto. En julio de 2011 aparecieron en Chihuahua mantas que decían: "Felipe Calderón, Genaro García Luna y Facundo Rosas, ya dejen de apoyar al joto del chapo para que ya se acabe todo el desmadre en el país, porque si no vamos a hacer un putito desmadre por todo el país a todo lo que da (sic)". A 16 días de finalizar el sexenio calderonista, Los Caballeros Templarios desplegaron mantas para "despedir" su mandato, con el que "no estuvieron de acuerdo" por declarar la guerra. En contraste, dieron la bienvenida al presidente Peña Nieto. Las autoridades, dice Maihold, no reconocen que este fenómeno es una prueba de un tipo de diálogo entre el Estado y los criminales: "Los narcomensajes son una reacción de que ya no existe el diálogo o que la red de comunicación establecida se fracturó por un actor gubernamental". Y concluye: "Esto ha ocurrido en la medida en que el Ejército y la Marina se han internado en las entidades no sólo para intervenir y restablecer el supuesto orden, sino para romper los canales comunicativos existentes".

### **El terror en la web.**

El 24 de marzo de 2011, convocados por Televisa y Tv Azteca, diversos medios firmaron en el Museo Nacional de Antropología el Acuerdo para la Cobertura Informativa de la Violencia, con el fin de evitar ser voceros involuntarios. A pesar de esto, los publirrelacionistas del narco hallaron nuevas vías de comunicación en internet. Redes sociales y blogs son usados frecuentemente por los cárteles para difundir comunicados o videos para amedrentar a rivales y difundir el terror vía web. Muestran ejecuciones o salen a cuadro para deslindar o justificar sus actos. En su libro *CeroCeroCero*, el periodista Roberto Saviano escribe: "Hay una cosa que Los Zetas aprenden solos: guiñarle el ojo a la cámara (...) La crueldad funciona si se propaga como un contagio, de boca en boca, de persona en persona. Decapitaciones, ahogamientos y despellejamientos son su departamento de marketing; los videos de sus bestialidades su gabinete de prensa". Otra modalidad es cuando usan la cámara escondida para exhibir a funcionarios como el ex mandatario interino de Michoacán, Jesús Reyna, y Rodrigo Vallejo, El Gerber, hijo del ex gobernador Fausto, quienes sostuvieron reuniones con La Tuta. Para el especialista de El Colmex, la comunicación del narcotráfico ha evolucionado. En las publicaciones en cuentas de Facebook y Twitter que advierten de peligros en demarcaciones mediante información escrita o gráfica —apunta— es imposible diferenciar si pertenecen a ciudadanos o halcones. "Este tipo de información puede provenir de todos lados e implica otro instrumento de control social", sentencia Maihold. **(Andrés Estrada, primera plana)**

**La Jornada-Situación crítica por desapariciones en México: ONU:** México enfrenta una situación crítica en materia de desaparición de personas, pues a las víctimas de los años recientes se suman las que fueron desaparecidas de manera forzada en las décadas de los años 60, 70 y 80, quienes merecen justicia, verdad y reparación del daño, aseguró la Oficina en México del Alto Comisionado de las Naciones Unidas para los Derechos Humanos (OACNUDH). En un comunicado a propósito del Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas —que se conmemora el 30 de agosto—, el organismo llamó al Estado mexicano a reconocer la competencia del Comité contra la Desaparición Forzada de la ONU y a emitir una legislación general e integral en materia de desaparición de personas. Tras destacar que esta fecha es una nueva ocasión para manifestar su más profunda solidaridad con las víctimas de desaparición y sus familias en el país, la OACNUDH recordó que en México esta conmemoración se enmarca en el 40 aniversario de la desaparición forzada de Rosendo Radilla Pacheco, quien fue detenido por elementos del Ejército el 25 de agosto de 1974. En este contexto, el organismo insistió en que como muestra de su compromiso con las víctimas de este delito y con la comunidad internacional, el Estado mexicano debería reconocer la competencia del Comité contra la Desaparición Forzada de la ONU, tal como le fue recomendado por el Grupo de Trabajo sobre las Desapariciones Forzadas o Involuntarias y el Consejo de Derechos Humanos en el segundo ciclo del Examen Periódico Universal. De igual forma, hizo un llamado al Poder Legislativo para que emita una norma general e integral en materia de desaparición de personas acorde con los compromisos internacionales adoptados por el Estado mexicano, que retome y fortalezca las diversas iniciativas presentadas, incluida la del presidente de la República. Por último, manifestó su respaldo a las distintas manifestaciones públicas que se realizan en este día en el país, y envió un saludo a las familias de las personas cuyo paradero se desconoce, así como a las defensoras y los defensores de derechos humanos que los acompañan.

**Desapariciones, al alza.** En días recientes, a propósito del Día Internacional de las Víctimas de Desapariciones Forzadas, varios colectivos han denunciado que este crimen de lesa humanidad ha aumentado en el gobierno del presidente Enrique Peña Nieto, debido a la permisividad del Estado y a la falta de investigaciones. Ximena Antillón, especialista del Centro de Análisis Fundar, destacó que de los más de 22 mil casos de desaparición que se tienen documentados, alrededor de 12 mil 500 corresponden a la administración de Felipe Calderón y 9 mil 700 a la de Peña Nieto. Lo anterior quiere decir, enfatizó, que en sólo dos años de la actual administración ya se tiene registro de 78 por ciento de los casos de desaparición forzada que se registraron en los seis años de gobierno de Calderón. De igual forma, Antillón subrayó que las autoridades no han explicado cuál fue la metodología utilizada para afirmar que en el gobierno de Peña Nieto se han localizado 30 mil 619 personas de casos de desaparición registrados de 2011 a la fecha, de las cuales mil 524 habrían sido halladas sin vida. No hay, dijo, ningún sustento estadístico para saber cómo fueron encontrados, en qué estados de la República o si se trata de hombre o mujeres. Dentro de este aumento de la desaparición forzada, alertaron por su parte grupos como el Comité Cerezo

México, las y los defensores de derechos humanos son uno de los sectores más vulnerabilizados, pues en los primeros 18 meses del mandato de Peña Nieto aumentó 60 por ciento este delito contra dicho sector. Según el informe *La defensa de los derechos humanos en México: una lucha contra la impunidad*, en año y medio del actual gobierno 29 defensores de las garantías básicas han sido desaparecidos, mientras que en ese mismo periodo de la administración de Calderón se registraron 24 ataques de este tipo. Para conmemorar el Día Internacional del Detenido Desaparecido, diversas organizaciones realizarán este sábado un acto político-cultural a las 11 de la mañana en la Alameda Central. **(Fernando Camacho, primera plana)**

**Excélsior-SHCP captará 253 mil mdp extras en 2015; alista paquete económico:** El secretario de Hacienda, Luis Videgaray, informó a los senadores del PRI que el paquete económico 2015 tendrá ingresos extras por 253 mil millones de pesos provenientes de la Reforma Fiscal. Afirmó que el alza en la captación de impuestos permitirá compensar la caída de la producción petrolera. Videgaray explicó que los ingresos provenientes de la recaudación fiscal para 2015 es de un billón 959 mil millones de pesos, es decir, 253 mil millones de pesos más que este año. "La plataforma de producción de petróleo se ha reducido en los últimos meses, mientras que el precio ha registrado una tendencia decreciente", dijo. La diferencia estimada a la baja de ingresos petroleros para 2014 es de 75 mil 300 millones de pesos y para 2015 de 110 mil 600 millones.

#### **HABRÁ MÁS DINERO: HACIENDA.**

El secretario de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Luis Videgaray, informó a los senadores del PRI que el paquete económico 2015 tendrá ingresos extras por 253 mil millones de pesos provenientes de la reforma fiscal, lo cual permitirá detener la caída de la producción petrolera, a fin de garantizar la estabilidad macroeconómica. Adelantó que el total de los ingresos provenientes de la recaudación fiscal para el 2015 será de un billón 959 mil millones de pesos, que implican 253 mil millones de pesos más que este año. Advirtió que "la plataforma de producción de petróleo se ha reducido de forma inesperada en los últimos meses, mientras que el precio ha registrado una tendencia decreciente", la diferencia estimada a la baja para este 2014 es de 75 mil 300 millones de pesos y para el 2015 de 110 mil 600 millones de pesos por este fenómeno. Luis Videgaray expuso a los senadores que el proceso de reformas permitió que la gente esperara y ahora lo que debe transmitirse es esa seguridad y certidumbre. "Por supuesto que no habrá nuevos impuestos y demás. La gente no lo cree, pero con el paquete fiscal queremos mandar esa señal; no habrá modificación a la ley del ISR, IEPS y demás tasas impositivas. Los cambios son pocos y tienen que ver más con las Reformas Energética y de Telecomunicaciones". De acuerdo con la información a la cual tuvo acceso **Excélsior** sobre el contenido de la plática que Videgaray tuvo con los senadores del PRI, comandados por Emilio Gamboa, lo más importante que se plasmará en el paquete económico del próximo año será la certidumbre para los inversionistas y la contratación de empleos.

#### **Retos de la Ley de Ingresos.**

Dijo que la Ley Federal de Ingresos 2015 enfrenta diversos retos, entre ellos una reducción abrupta en la producción de Pemex, eso es un problema; el factor en favor es que el país tiene una mayor recaudación con la reforma hacendaria. Otro reto es que en Pemex se tiene el problema de que para 2014 hay una reducción de su producción con un impacto de 14 mil millones de pesos. Esto hace la necesidad de reforzar la pertinencia de la Reforma Energética, pues ayudará a las finanzas públicas; para el año próximo, Pemex tenía una proyección de dos millones 621 mil barriles, pero ya la redujo sensiblemente, pero la Reforma Hacendaria permitirá superar el problema, pues permitió servir de contrapeso a la caída en la producción del petróleo. Hoy se puede decir que se actuó con responsabilidad. Sobre el extinto Régimen de Pequeños Contribuyentes (Repecos) recordó que su problema era que no representaba ningún tipo de incorporación a la formalidad, pagaban una cuota fija, sin seguridad social, sin crédito para la vivienda; de lo que se trata este nuevo régimen es que sí puede atenderse a este nuevo tipo de contribuyentes y generar una transición a la formalidad.

#### **Características del Paquete Económico 2015.**

Luis Videgaray adelantó a los senadores del PRI que el paquete económico 2015 no contendrá ningún cambio en la legislación fiscal; el armado del Paquete se enfrenta con el reto significativo de una reducción inesperada de la plataforma de producción del petróleo, que se espera sea transitoria. Además, este Paquete 2015 está sustentado en la mayor recaudación derivada de la reforma hacendaria y "en este contexto la Secretaría de Hacienda está preparando un Paquete Económico que permita afrontar los menores ingresos petroleros y resguardar la estabilidad económica del país". Recordó a los senadores que la reforma fiscal permitió al país obtener 176 mil millones de pesos más para este año y generará 253 mil millones de pesos más para 2015, que lo estimado sin reforma; es decir, para el próximo año se prevén ingresos por impuestos por un billón 959 mil millones de pesos. En breve entrevista, después de su reunión privada, Luis Videgaray se limitó a recordar que el gobierno federal tiene hasta el 8 de septiembre para entregar el Paquete Económico a la Cámara de Diputados. **(Leticia Robles de la Rosa, primera plana)**

## COLUMNAS POLÍTICAS NACIONALES

### Milenio-Trascendió...

**:Que** el presidente **Enrique Peña Nieto** tiene mayor acercamiento con la ciudadanía a través de las redes sociales. En el último año envió vía Twitter 3 mil 342 mensajes y a través de Facebook subió mil 34 diferentes publicaciones entre álbumes y actualizaciones en su muro y liga.

Desde el 2 de septiembre de 2013, incluso, el mandatario ha dado 281 discursos, conferencias y mensajes a medios de comunicación.

**:Que**, por cierto, ayer en Campo Marte se preparaba la logística para el mensaje del jefe del Ejecutivo con motivo de su segundo Informe de gobierno, un día después de la entrega del documento y los anexos a los legisladores en la Cámara de Diputados.

**:Que** el canciller **José Antonio Meade** aceptó el reto de **Ernesto Cordero** para aventarse el cubetazo de agua helada del Ice Bucket Challenge, este fin de semana, y la donación la hará, como su amigo panista, a una fundación mexicana.

**:Que** la próxima semana la bancada del Partido de la Revolución Democrática en la Cámara de Diputados, que encabeza **Miguel Alonso Raya**, hará propia la propuesta del elevar el minisalario. Así, los perredistas pretenden mantener viva la iniciativa capitalina, toda vez que la Federación y 31 entidades ya se las *batearon*.

**:Que**, por cierto, el fundador del PRD, **Cuauhtémoc Cárdenas**, se sumó al apoyo para los ciudadanos afectados por la contaminación del río de Sonora y estará en el estado durante el fin de semana, donde este viernes visitó a la tribu yaqui en compañía del poeta **Javier Sicilia** y del actor **Daniel Giménez Cacho**, para mostrar solidaridad y denunciar las irregularidades que hicieron posible uno de los peores desastres ambientales de la historia del país.

**:Que** el ex alcalde de Bogotá, Colombia, **Enrique Peñalosa** se reunió hoy por la mañana con funcionarios de la Secretaría de Desarrollo Urbano y Vivienda del Distrito Federal, para presentar sus propuestas en torno a la movilidad en la capital del país.

En el GDF hay interés de escucharlo para mejorar prácticas como la instalación de parquímetros, mejorar las ciclovías y privilegiar el transporte público.

**(Redacción, página 02)**

### El Universal-Bajo Reserva...

**LA CLASE** política del PRI se tardó en reaccionar a los dichos del ex presidente Felipe Calderón, quien en entrevista con EL UNIVERSAL acusó a priístas y perredistas de querer cobrar caro sus reformas. Al tercer día, los del Revolucionario Institucional se fueron al cuello del panista, quien prefirió el silencio. Sin embargo, la ex primera dama Margarita Zavala ha salido al quite de su marido en una gira por Ciudad Juárez, Chihuahua, donde hizo una exposición de lo que fue el gobierno calderonista. Todo indica, nos comentan, que doña Margarita está de vuelta en la arena política para defender lo que se hizo en el pasado, y retomar su actividad proselitista. Y espere usted a 2015, año que servirá para que la esposa de don Felipe decida lanzarse por una candidatura al Congreso. ¡Olé!

**EL 'DOC'** de la ciudad de México entró hace unos días a una lista de ilustres. El doctor Armando Ahued, secretario de Salud del gobierno capitalino, fue designado por la junta directiva de la Sociedad Mexicana de Geografía y Estadística como nuevo miembro honorario de la Academia Nacional de Protección Civil, en reconocimiento a sus labores humanitarias y filantrópicas, principalmente ante sectores vulnerables. Don Armando forma parte de un grupo selecto de personajes distinguidos que han recibido este reconocimiento, entre ellos Andrés Quintana Roo, Mariano Otero, José María Lafragua y Miguel Lerdo de Tejada, nos recuerdan.

**EL PERREDISTA** que llega a la Mesa Directiva del Senado para el tercer año de la 62 Legislatura anda como quinceañera: mandó invitaciones para la ceremonia de unción, programada para este domingo en el salón de Plenos. Y el priísta que deja el cargo anda como quien le propone matrimonio a su novia: anunció que pide licencia al cargo para tomar un nuevo rumbo en su vida. El senador del PRO, Miguel Barbosa, se puso a firmar las cartas de invitación para que lo acompañen a la sesión del 31 de agosto, a las 19 horas. Y el senador del PRI, Raúl Cervantes, se adelantó en el anuncio de que deja su escaño para

buscar estar en la terna para competir por una silla de ministro de la Suprema Corte de Justicia de la Nación en 2015, nos dicen.

**NI DUDA** cabe de que los azules andan con calenturas y no tienen empacho en ser claridosos en público. El coordinador en el Senado, Jorge Luis Preciado, y el queretano Francisco Domínguez hicieron gala del desencuentro en una visita que les hizo el todavía presidente de la Mesa Directiva, el priísta Raúl Cervantes. Domínguez llegó tarde a la cita y al darle la palabra, Preciado exhibió su demora. Enchilado, el queretano respondió que él sí estaba trabajando en el Senado. Luego, Domínguez deseó que Cervantes —quien, como le dijimos pedirá licencia al cargo— se convierta en ministro de la Corte. Don Jorge Luis retomó la palabra para frenar a Domínguez: "Oiga, no se vaya usted a destapar como candidato a gobernador". ¡Glup!

**LOS PINOS** ha intensificado el despliegue de información en internet y redes sociales con motivo del Segundo Informe de Gobierno del presidente Enrique Peña Nieto. Hay videos, infografías y enlaces a cifras, citas y textos, que dan cuenta de las acciones del jefe del Ejecutivo en su segundo año de labores. Además, ha preparado 10 spots de televisión, dos referentes a un panorama general de cambio, algunos más al asunto social —en particular el combate al hambre— y el resto a las reformas estructurales impulsadas por el Ejecutivo. No es un secreto que este despliegue tiene por objetivo llegar a la población que utiliza el internet como herramienta cotidiana de trabajo y diversión: los jóvenes.

**(Redacción, página 02)**

### **Reforma-Templo Mayor...**

HAYA O NO cambios en el gabinete presidencial, el hervor de movimientos en el PRI está a todo lo que da. COMO los tricolores dan por hecho que, en breve, su presidente, César Camacho, se irá a comandar a la fracción parlamentaria de la próxima Cámara de Diputados, ya se barajan varios nombres para sucederlo. HASTA arriba de la lista están anotados Manlio Fabio Beltrones, Emilio Gamboa Patrón y Enrique Martínez y Martínez. Y AHORA se suma uno más: el de Aurelio Nuño, quien trabaja en la Oficina de la Presidencia al lado del mismísimo Enrique Peña Nieto. ¿SERÁ que ése es el mero bueno?

VAYA RESBALÓN el de la ministra Margarita Luna Ramos. AL HABLAR en el congreso del Tribunal Federal de Justicia Fiscal y Administrativa, trastabilló en su discurso y, al tratar de corregir, se cayó por completo. PRIMERO dijo que hablaba con la representación del presidente de la República y, aunque enmendó de inmediato precisando que se trataba del presidente de la Suprema Corte, añadió un inoportuno "ojalá", que primero sonó a chiste... y luego no. AL CONCLUIR el acto, la comidilla fue ese "ojalá", que, en opinión de varios de los presentes, no sólo empequeñecía al presidente de la Corte, Juan Silva Meza, sino que engrandecía al presidente... ¡de otro poder!

¿CUÁL ES el colmo de un líder campesino? ¡Que lo dejen plantado! Y TODO indica que eso le pasó al senador Gerardo Sánchez García, quien acaba de dejar la dirigencia de la CNC, el brazo campesino del PRI, y se quedará con las ganas de algún día ser candidato de su partido a la gubernatura de Guanajuato. Y, AUNQUE la elección es hasta 2018, al senador se le mencionaba desde ahora como uno de los contendientes a tomar en cuenta dentro de la pelea tricolor. SIN EMBARGO, según lo que se comentó en la plenaria de los senadores tricolores en Veracruz, tras haber sido exhibido como un hacendado porfirista enriquecido con recursos públicos, Sánchez García puede irse despidiendo de ese sueño. AL PARECER, no cayó nada bien el evidente desvío del dinero de todos los mexicanos para favorecer al dirigente campesino tricolor, por lo que ahora sólo cosechará un puñado de añoranzas.

MUY ACTIVOS han estado en redes sociales los integrantes del Movimiento Nacional por la Autodefensa de la República. BAJO ESE membrete se ha estado convocando a movilizaciones mañana, en diferentes ciudades, para exigir la liberación del fundador de las autodefensas michoacanas José Manuel Mireles, detenido desde hace dos meses por portación ilegal de armas. LO RARO del asunto es que, en algunos de los carteles en los que se invita a esas manifestaciones, de una vez lo están destapando como aspirante a la gubernatura de Michoacán. ¿SERÁ CIERTO que la mano que mece esa cuna pertenece a una Morena que busca candidato para la elección del año próximo? Es pregunta que no se autodefende.

**(Redacción, página 10)**